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Четыре года подряд верующие во-
лонтеры собирают средства для 
помощи больничным сиротам. В 
школах, детских садах, воскрес-
ных школах храмов детьми и их 
преподавателями изготавливают-
ся бумажные цветы, которые да-
рятся во время акции.
1 июня, в День защиты детей акция 
“БЕЛЫЙ ЦВЕТОК” прошла в парке 
им.Ю.А.Гагарина. А 2 июня она про-
должилась на территории всех хра-
мов города Челябинска и области. 

Этот замечательный праздник доб-
ра и милосердия уже тради-
ционно организует Социальный
отдел Челябинской епархии, которым
руководит настоятель Свято-Геор-
гиевского храма протоиерей Влади-
мир Воскресенский. Наши добро-
вольцы подготовили концерт, темати-
ческие стенды, чаепитие — и множе-
ство белых цветов.

Хлопоты на детской площадке 
«Гулливер» в парке Гагарина нача-
лись с десяти утра, а в 11 часов со-
стоялось официальное открытие. 
Участников акции «Белый цветок» 
приветствовал митрополит Челябин-
ский и Миасский Григорий. Владыка 
подчеркнул особую важность дел ми-
лосердия в нашей жизни и  сказал: 

— Наша помощь — это, прежде 
всего, исполнение заповеди Христа 
о любви к своим ближним. Именно об 
этом нас с вами Христос спросит на 
Страшном суде, и эта акция есть сви-
детельство нашей веры. 

Руководитель социального отдела, 
протоиерей Владимир Воскресен-
ский сообщил: «Мы сотрудничаем с 
тремя детскими городскими больни-
цами: это первая, седьмая и восьмая.  
На собранные средства приобретём 
всё, что просят сотрудники больни-
цы: памперсы, одноразовые пеленки, 
детские шампуни и крема, бутылочки 
для кормления — словом, всё необхо-
димое. За три года на нашем попече-
нии побывали 104 ребёнка. Сейчас в 
больницах находится 35 детей-отказ-
ников, из них двое в тяжелом состо-
янии, в реанимации, им мы приобре-

тём необходимые лекарства.»
В этот праздничный день парк Га-

гарина был очень оживлённым. По-
года выдалась прекрасная, солнеч-
ная. Много людей пришло отдохнуть 
— ведь День защиты детей, к тому же 
выходной. 

Сестры милосердия несли свою 
благородную миссию с достоинством. 
Они выделялись среди пёстрой толпы 
классическим белоснежным обла-
чением — строгими  полуапостоль-
никами и старинными фартуками. 
Волонтёры прогуливались по парку, 
приветливо приглашали горожан при-
нять участие в акции «Белый цветок», 
объясняли её значение и — дарили 
людям белые цветы. 

Желающим расширить кругозор 
была предложена пища для размыш-
ления. Наглядная информация об исто-
рических корнях и итоги акции в циф-
рах за предыдущие годы были пред-
ставлены на специальных стендах. 

В Челябинске акция «Белый цве-
ток» проводится с 2016 года. Приме-
чательно, что к доброму делу подклю-
чились дети воскресных и общеобра-
зовательных школ. Они сами делают 
цветочки, приобщаются в доступной 
форме к делам милосердия, к соци-
альному служению, а это очень важно. 
Естественно, помогали и педагоги, и 
родители. И сегодня трогательные и 
нежные цветы, чьи лепестки впитали 
тепло детских рук, дарят на память 
благотворителям.

По традиции в честь акции состо-
ялся концерт. Музыкальные номера 
подготовили ребята из Воскресной 
школы Свято-Георгиевского храма, 
храма в честь иконы Божией Матери 
«Неупиваемая чаша», воспитанники 
ДШИ №5, артстудии «Космос», ан-
самбль «Уральские ребята», коллек-
тив театрального мастерства «Интри-
га» центра детского творчества Ме-
таллургического района. Прозвучало 
множество прекрасных песен и сти-
хов: духовных, лирических, на воен-
ную тему — самых разных.

А теперь попросим сестёр милосер-
дия поделиться впечатлениями дня: 

— Всё проходит как всегда: неко-

торые жертвуют с открытым, чистым 
сердцем, некоторые безразличны, 
но мы и с такими работаем... Люди 
разные, но всё-таки откликаются, и, 
слава Богу, жертвуют. Конечно, это 
нужное дело, всё не зря. Вроде, и 
ноги болели, но мы и не заметили, как 
прошли два с половиной часа… Эти 
детишки, что в больницах, лишены са-
мого главного — материнской заботы 
и ласки, так пусть им хоть какая-то по-
мощь будет от всех нас. А для нас это 
просто радость — послужить во славу 
Божию и для пользы дела, пожертво-
вать хоть малую лепту из своего вре-
мени и пообщаться с людьми: кому-то 
сказать доброе слово, кому-то улыб-
нуться, кого-то поздравить. Радует, 
что много людей хороших, — говорят 
волонтёры Любовь Ушакова и Свет-
лана Силантьева из Одигитриевского 
женского монастыря.

А вот что сказала волонтёр служ-
бы милосердия Свято-Георгиевского 
храма Екатерина Бессонова:

— Часто бывает, что люди реагируют 
по примеру других. Один пожертвует 
— и другой присоединяется, глядя на 
него, или же наоборот. Я считаю: нуж-
но просто подходить и давать цветочек 
в руки, для общения, и тогда человек 
не откажется пожертвовать посильную 
сумму. Люди, как увидят такую красо-

ту — белый цветок, становятся добрее. 
Или допустим, ребёнок раскапризни-
чался — ты даришь ему цветочек, и он 
хоть на минутку, да утешится и забудет 
про усталость. Маленьким детишкам 
часто даём цветы, а из взрослых кто 
хочет, тот и пожертвует. Всё не зря: 
сегодня люди откликнутся — значит, и 
завтра откликнутся.

— Мы стараемся первыми просто 
дарить цветы, и тогда люди откликают-
ся, — сообщила волонтёр службы ми-
лосердия Свято-Георгиевского храма 
Светлана Авилова. — У нас цветов мно-
го, ещё с прошлого года остались… 

2 июня акция «Белый цветок» про-
должилась в Свято-Георгиевском 
храме и других приходах. После Бо-
жественной литургии отец Владимир 
поздравил всех прихожан с празд-
ником и пригласил принять участие в 
акции тех, кто не смог попасть 1 июня   
в парк Гагарина. Служба милосердия 
Свято-Георгиевского храма вновь 
раздавала белые цветы, угощала всех 
чаем со сладостями. А те, кто хотел, 
вносили посильные пожертвования в 
прозрачные коробки из оргстекла.

 
Римма Галимханова

•ÑÎÁÛÒÈÅ

ИТОГИ АКЦИИ 
«БЕЛЫЙ ЦВЕТОК-2019»:

В этом году собранные средства 
уже традиционно будут направлены 
детям-отказникам, которые лежат 
в детских больницах №1, 7 и 8. Об-
щая сумма пожертвований составила 
112 500 рублей, деньги пойдут на по-
купку средств гигиены и предметов 
первой необходимости для 35 детей-
сирот в возрасте от одного до трех лет.

Эта благотворительная акция пре-
следует сразу несколько целей. Пре-
жде всего, она дает возможность 
собрать средства для оказания все-
сторонней медико-социальной под-
держки детям с тяжелыми и неизле-
чимыми заболеваниями, от которых 
отказались родители. И привлечь 
внимание общества и государства к 
проблемам этих детей — важнейшая 
задача акции. 

С 11 по 13 июня в Челябин-
ске по благословению Свя-
тейшего Патриарха Кирилла 
прошла X Межрегиональная 
конференция по церковному 
социальному служению, ор-
ганизованная Социальным 
отделом Челябинской епар-
хии под руководством прото-
иерея Владимира Воскресен-
ского.

Возглавил ее руководитель 
Синодального отдела по цер-
ковной благотворительности и 
социальному служению епископ 
Орехово-Зуевский Пантелеи-
мон (Шатов). Утром он принял 
участие в Божественной Ли-
тургии в храме великомученика 
Георгия Победоносца, а затем 
приветствовал участников Кон-
ференции на пленарном засе-
дании в педагогическом уни-
верситете. «Наше время — уди-

вительное 
и замеча-
т е л ь н о е , 
когда мы 
м о ж е м 
свободно 
делать до-
бро и яв-
лять свою 
веру. Это 
время осо-
бенное, за 
к о т о р о е 
мы долж-
ны благодарить Бога», — сказал 
в своем приветственном сло-
ве участникам съезда Владыка 
Пантелеимон. В этот же день 
в стенах вуза епископ провел 
встречу в формате «вопрос-от-
вет».

Программа Межрегиональ-
ной конференции была очень 
насыщенной. У организаторов 
было много забот и волнений, 

но в итоге всё прошло на очень 
хорошем уровне. Участники 
Межрегиональной конференции 
поработали очень плодотворно.

— Для нас важно не только 
показать себя гостям, но и на-
учиться от тех, кто к нам при-
был, чему-либо новому и добро-
му. Мы с надеждой смотрим на 
предстоящий форум, мы откры-
ты новым идеям и новым проек-
там, — сказал в приветственной 
речи митрополит Челябинский и 
Миасский Григорий.

В течение трех дней хозяева 
и гости Съезда делились опы-
том организации социальной 
работы на приходе в современ-
ных условиях. «Сейчас много 
епархий молодых, вновь обра-
зованных, — сказал отец Вла-
димир. — Они создают службы 
милосердия, но где взять опыт? 
А мы готовы поделиться опы-
том, и сегодня очень многое 
было представлено, мы рас-

сказали о том, как создавали 
эти проекты, с чего начинали и 
к чему пришли…»

Среди успешных социальных 
проектов, которые реализуются 
в Челябинской епархии, центр 
защиты семьи «Берег» (при-
ют для женщин, оказавшихся в 
трудной жизненной ситуации), 
благотворительный магазин 
«Благо», Центр временного пре-
бывания бездомных при храме 
блаженной Ксении Петербурж-
ской, Центр социальной адапта-
ции для алкозависимых «Трез-
вение», сестричество милосер-
дия при храме иконы Божьей 
Матери «Нечаянная радость» и 
ГКБ№1, православная община 
глухих и слабослышащих людей 
при Свято-Васильевском храме.

На третий день участники кон-
ференции работали по секци-
ям. На заседаниях обсуждались 
разнообразные направления 
социального служения: помощь 

детям и взрослым с инвалидно-
стью, наркозависимым людям и 
их близким, детям-сиротам и де-
тям, оставшимся без попечения 
родителей, пациентам больниц 
и бездомным, матерям в труд-
ной ситуации, другим категори-
ям людей, остро нуждающимся 
в помощи. Работу секций вели 
представители Синодального от-
дела, а делегаты от Уральского 
региона, в том числе и от челя-
бинского Свято-Георгиевского 
храма, рассказывали о своей ра-
боте, делились опытом.

Символично, что на 11 июня 
пришелся день памяти святителя 
Луки, архиепископа Крымского и 
Симферопольского, выдающего-
ся врача-хирурга, всю жизнь по-
могавшего остро нуждающимся 
в помощи, помогающего и поны-
не. Это очень высокий пример, 
вдохновляющий всех участников 
социального служения Русской 
Православной Церкви.

•ÁËÀÃÈÅ ÂÅÑÒÈ«Мы живем в замечательное время...»

Белые цветы от чистого сердца
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9 июня  Митрополит Челябин-
ский и Миасский Григорий ос-
вятил в Миассе, на террито-
рии ГЛК «Солнечная долина» 
новую часовню в честь свя-
тителя Николая Чудотворца. 
На освящении присутствовал 
инициатор строительства 
знаменитый путешественник 
Федор Конюхов.

Повелитель ветров 
Строительство началось в 

октябре прошлого года и про-
должалось ровно столько, 
сколько отец Федор Конюхов 
находился в Южном океане 
— 154 дня. «Спасибо всем, — 
сказал путешественник. — Я, 
конечно, не принимал уча-
стия в стройке, потому что в 
это время я грёб в море, но я 
тут был, когда заливали фун-
дамент. Сегодня здесь уже 
хотят крестить ребеночка. И 
самое приятное, что когда 
возводится новый храм, то 
хотя бы на один купол в нашей 
стране становится больше…» 
На память о знаменательном 
событии отец Федор подарил 
Владыке Григорию очень ред-
кий образ святителя Николая, 
именуемый «Мыс Горнский». 
Перед ним молятся моряки, 
проходящие сложные и опас-
ные участки моря — такие, 
как мыс Горн. Такие же икон-
ки, только меньшего разме-
ра, раздал и людям, которые 
пришли на освящение, а ми-
трополит Григорий поздравил 
всех присутствующих с появ-
лением новой часовни. 

«Человек-легенда», «Чело-
век-подвиг» — эти и другие 
эпитеты глава региона Борис 
Дубровский искренне, не про-
токольно адресовал в про-
шлом году отцу Фёдору, че-
ловеку, много сделавшему ко 
всему прочему для патриоти-
ческого воспитания и детского 
спорта, когда награждал его 
высшей наградой — знаком 
отличия «За заслуги перед Че-
лябинской областью», «За де-
ятельность, способствующую 
процветанию Челябинской об-
ласти, повышению ее автори-
тета в Российской Федерации 
и за рубежом».

«Приятно вернуться. Я — 
дома», — без всякого пафоса 
повторил Федор Конюхов и в 
Миассе, куда поспешил сра-
зу, как только завершил свои 
дела в областном центре. Так 
исторически сложилось, что 
Челябинская область и город 
в Золотой долине стали для 
него «вторым домом». Здесь 
у путешественника много дру-
зей и помощников в практиче-
ском продвижении проектов. 
Здесь, на берегу озера Тургояк 
у него свой дом, возведенный 
одним из друзей и партнеров 
миасским предпринимателем 
Олегом Сиротиным. Два его 
мировых рекорда поставлены 
на лодках под названием «Ура-
лАЗ» и «Тургояк».

Здесь работает созданная 
по его инициативе детская 
«Школа путешественников». 
Сюда, следуя многолетней 
традиции, о.Федор возвраща-
ется из дальних путешествий 
— поделиться впечатлениями, 
набраться сил — физических и 
духовных.

«Молитва для меня — 
образ жизни»

Неисповедимы пути Господ-
ни. Люди приходят к Богу раз-

ными дорогами. Кто-то через 
созерцание совершенства со-
творенного Им мира, кто-то че-
рез болезни и скорби. Или чу-
десное спасение от гибели, как 
это случилось со знаменитым 
уже на весь мир русским путе-
шественником, нашим с вами 
современником, а теперь и зем-
ляком Федором Конюховым.

Будущий знаменитый пу-
тешественник, альпинист, ях-
тсмен, воздухоплаватель, ис-
следователь, писатель, худож-
ник и священник  родился и 
рос в рыбацкой деревеньке и с 
детства мечтал покорять моря 
и океаны. Его дед участвовал в 
экспедиции Седова на Север-
ный полюс, и его рассказы на-
всегда запали в душу парень-
ка. «У нас в деревне все му-
жики пили, а у меня с детства 
была мечта», — скажет потом 
о себе путешественник. 

В 15 лет Фёдор на са-
модельной лодке пересёк 
Азовское море.  В 1988 году 
в составе советско-канад-
ской  экспедиции под руко-
водством Дмитрия Шпаро он 
совершил переход на лыжах  
из СССР в Канаду через весь 
Северный Ледовитый океан. 
В 1990 году уже в одиночку 
он за 72 суток на лыжах до-
стиг Северного полюса, неся 
на спине рюкзак с 50 кг по-
клажи, да ещё тащил за со-
бой нарты с грузом. Во вре-
мя этого похода он чуть было 
не погиб, когда внезапно под 
ногами началось торошение 
льда  и возникновение круп-
ных разводий. Вот тогда-то 
он и обратился с горячей мо-
литвой к Богу. Всё закончи-
лось благополучно, но с той 
поры его вера в Небесное за-
ступничество глубоко вросла 
в душу и определила весь по-
следующий жизненный путь.

В 1990-1991 году за 224 
дня он в одиночку на парус-
ной яхте прошёл из австра-
лийского порта Сидней вокруг 
земного шара и вернулся к 
той же пристани. Одинокому 
мореплавателю нельзя позво-
лить себе заболеть — помо-
щи ждать неоткуда. Поэтому, 
по словам Конюхова, у него 
в каюте всегда стоят образа 
Спасителя, Николая Чудот-
ворца — покровителя всех 
путешественников, и Пантеле-
имона Целителя.   В 1992 году 
о.Фёдор отправился во второе 
кругосветное путешествие на 
яхте «Формоза». Старт и фи-
ниш были на острове Тайвань. 
В третий раз Конюхов обогнул 
земной шар в одиночку на яхте 

в 1998-1999 годах.

«На земном шаре 
нет одиночества»

Федор Конюхов в долгие 
месяцы одиночных плава-
ний по океанским просторам 
остро чувствовал присутствие 
Бога и твердо решил стать 
священником. Он поступил в 
Санкт-Петербургскую духов-
ную семинарию и к 2010 году 
окончил её полный курс. В 
мае 2010 года Федор Коню-
хов стал иподьяконом, затем 
рукоположен в диаконы, а в 
декабре — в священники ми-
трополитом Киевским и всея 
Украины Владимиром. 

31 мая 2014 года он завер-
шил свое очередное путеше-
ствие: за 160 дней в одиночку 
на весельной лодке пересек 
Тихий океан от берегов Чили 
до Австралии. Каждый день он 
преодолевал 50 морских миль, 
совершая 24 тысячи гребков. 
Спал всего два часа в сутки, 
чтобы уложиться в график. 
Сам путешественник говорит, 
что если бы он опоздал на де-
сять дней, до сих пор был бы в 
Тихом океане.  

Молился постоянно: «На 
утреннее правило у меня ухо-
дило 35 минут, столько же на 
вечернее правило. Это была 
основная моя молитва, когда 
я не греб. Я останавливал-
ся, весла бросал и молился. 
А в другое время, когда был 
за веслами, в такт гребкам 
повторял Иисусову молит-
ву». Дважды за путешествие 
отец Федор совершил чин 
освещения воды в Тихом 
океане. Первый в двунаде-
сятый праздник  Крещения 
Господня, а второй — когда 

почувствовал, что море «ша-
лит». (Надо заметить, что 
«Тихим» этот океан люди на-
звали ошибочно, и он имеет 
самый строптивый характер. 
— прим. ред.) 

Много смерчей проходило 
недалеко от путешественни-
ка Конюхова, но, слава Богу, 
все они прошли мимо. Не раз 
проплывали киты, которые 
могли перевернуть лодку, 
но они её не трогали. Видя 
искреннюю веру, Всемило-
стивый Господь дал благо-
получно о.Федору переплыть 
Тихий океан. Таким образом, 
наш мореплаватель стал 
первым и единственным че-
ловеком, кто смог пересечь 
Тихий океан в обоих направ-
лениях (с востока на запад и 
с запада на восток). Особо 
следует отметить, что сделал 
это отец Федор в рекордно 
короткие сроки в 67-летнем 
возрасте и является самым 
возрастным океанским греб-
цом на планете.

То, что мы не можем сде-
лать, опираясь на свои силы 
и даже помощь друзей, мы 
можем сделать с  Божией 
помощью. Живой тому при-
мер — наш соотечественник, 
священник Фёдор Конюхов, 
знаменитый путешественник.  
К 2016 году он совершил бо-
лее 50 уникальных экспеди-
ций и восхождений, выражая 
своё видение мира в карти-
нах и книгах. Совсем недавно 
отец Федор снова вернулся 
из очередной кругосветки, 
перед этим впервые за всю 
историю человечества в оди-
ночку (!) покорив пять полю-
сов планеты и семь вершин 
каждого континента. На его 
счету — уникальный кругос-
ветный полет на воздушном 
шаре, который был совер-
шен за 11 дней. А дома его с 
верой, надеждой и любовью 
ждёт семья: жена Иринушка, 
как он её называет, пятеро 
детей и десять внуков.

Для нас отец Федор и его 
матушка Ирина являются 
примером несгибаемости 
силы духа и ещё одним об-
разцом православной семьи, 
построенной на взаимной 
любви и верности.  Не раз 
Федор Филиппович брал с 
собой свою отважную супру-
гу и детей в плавания и пу-
тешествия, только мировые 
рекорды привык ставить в 
одиночку. 

А для меня лично он яв-
ляется образцом трезвого 
русского человека, который, 

если не растрачивает себя 
на пагубные пристрастия,  с 
молитвой и с Божией помо-
щью может преодолеть всё, 
любые преграды и трудно-
сти — природные, матери-
альные, физическую немощь 
слабого человеческого тела, 
страх, боль, разлуку с близ-
кими… Будучи обычным, как 
все мы человеком, не боди-
билдером и не суперменом, 
он показал всему миру, на 
что способны русские, если 
они не пьют. 

 Преображаясь сам и пре-
ображая мир вокруг себя, за-
жигая верой и надеждой серд-
ца людей — близких и даль-
них, созидая, творя и строя, 
он идет по жизни с Богом и 
ради Бога — наверное, что-
бы его дети, внуки и все мы 
ещё и ещё раз убедились, что 
главная сила в человеке — это 
сила духа.

Подготовила
Марина Филаретова

Благодарим 
за идею и материалы 

Александра Петрова

Пути Господни •ÑÎËÜ ÇÅÌËÈ

НАША СПРАВКА:
Федор Филиппович Ко-

нюхов родился в 1951 году 
в селе Чкалово на берегу 
Азовского моря. Страсть к 
морю, можно сказать, ге-
нетическая: его родители 
— потомки архангельских 
рыбаков-поморов. Ф. Ко-
нюхов обучался сначала в 
Одесском мореходном учи-
лище, затем в Ленинград-
ском арктическом училище 
по специальности «судовой 
механик». Также окончил 
Бобруйское художествен-
ное училище, был принят 
в Союз художников, автор 
более трех тысяч картин. 
Автор 18 книг и член Союза 
писателей России.

С 1974 по 1995 годы жил 
и работал в городе Находка 
Приморского края. Капи-
тан дальнего плавания. Ях-
тенный капитан. Почетный 
житель города Находка.

Первое крупное путе-
шествие совершил в 1977 
году в составе научно-ис-
следовательской экспеди-
ции на яхте «Чукотка» по 
маршруту Витуса Беринга. 
Совершил пять кругосвет-
ных плаваний, пятнадцать 
раз пересек Атлантику, 
один раз на весельной 
лодке. Заслуженный Ма-
стер спорта. Участвовал в 
трансарктической лыжной 
экспедиции СССР — Кана-
да через Северный полюс.

Федор Конюхов — пер-
вый в мире человек, кото-
рый достиг пяти полюсов 
нашей планеты: Северный 
географический (три раза), 
Южный географический, 
Полюс относительной не-
доступности в Северном 
Ледовитом океане, Эве-
рест (полюс высоты), Мыс 
Горн (полюс яхтсменов). 
Первый россиянин, которо-
му удалось выполнить про-
грамму «Большой Шлем» 
(Северный полюс, Южный 
полюс, Эверест). Первый 
россиянин, которому уда-
лось выполнить программу 
«7 Вершин мира» — под-
няться на высочайшую вер-
шину каждого континента.

Владыка Григорий совершает чин освящения.

Федор Конюхов: «Я хочу, чтобы у детей была мечта…»
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как сохранить любовь на семи ветрах
Ирина Конюхова, жена знаменито-
го путешественника,  недавно пре-
зентовала свою новую книгу о муже 
— это дневниковые записи за по-
следние 20 лет, сделанные в дни его 
ожидания, которые в общей сложно-
сти складываются в годы.

Её отношение к собственной жизни 
подкупает разумностью. Она прямо 
говорит, что у них не та модель семьи, 
на которую стоит равняться, не от-
рицает, что подозревала мужа в бес-
печности и не сразу научилась с ним 
жить. Но вместе с тем всегда пони-
мала, что ей встретился человек с ис-
крой, которую нельзя потушить.

 — Это четвёртая книга о нашей се-
мье, — говорит матушка Ирина. — Пер-
вую книгу я написала по просьбе Фёдо-
ра, когда мы прожили три года и он ухо-
дил в длительное плавание. Конечно, 
я очень тяжело его провожала, и он ска-
зал: «Пиши мне письма, а я тебе буду 
писать». Я думала, как назвать книгу, 
и вспомнила, что когда мы познакоми-
лись, он сказал: «Мне триста лет». Так 
и назвала: «300 лет. 3 года жизни».

— А почему 300 лет?
— Все свои экспедиции он готовил 

подолгу. Каждая будто десятки лет 
жизни. После моей мы издали две 
книги под его авторством — «Дорога 
без дна» — это его период гонки на 
Аляске на собачьих упряжках. Третья 
книга называется «Гребец в океане». 
Тогда он поставил мировой рекорд, 
пересекая океан на вёсельной лод-
ке. Говорил: «Жди меня 100 дней», 
а пришёл за 43. Это феноменальный 
результат. Естественно, те его и мои 
дневники были интересны издателю. 

После третьей книжки я решила сде-
лать паузу. Я посчитала, что нужно про-
жить какое-то время, прежде чем иметь 
право делиться опытом, писала новел-
лы, рассказы, даже романы издала. Фё-
дор продолжал писать свои дневники. 

В прошлом году мы задумались о на-
ших юбилеях: ему исполнялось 65 лет, 
мне 55. И он попросил написать ещё 
одну книгу о нём. У меня к тому време-
ни скопилось очень много дневников 
— это уже 22 года, как я писала понем-
ножку. Я решила их собрать, получи-
лась тысяча страниц. В книге в итоге 
осталось 300, чтобы легко было читать. 
Ещё одна причина, почему я решилась 
на это издание — с 2010 года я стала 
матушкой, и новеллы, которые я дарила 
прихожанам, им очень нравились. Они 
спрашивали: «Матушка, а у вас есть 
что-нибудь ещё?». Тогда я подумала, 
что лучшая книга — это рассказ о себе, 
потому что его ты пишешь сердцем.

— В одном своём интервью вы 
рассказывали, что когда вы только 
познакомились, Фёдор сказал, что 
не обещает вам ни благосостояния, 
ни покоя, но обещает любить всю 
жизнь. Любовь может существо-
вать, когда нет покоя?

— Человек так устроен, что живёт 
в состоянии развития, а развитие не 
может быть покоем. А семья — это раз-
витие вместе. У каждого из нас свой 
путь, и никогда не надо думать, что всё 
будет так, как ты себе представляешь. 
Но тем интереснее жить не по каким-то 
шаблонам. Семья — это большой труд, 
душевный, психологический. Слово 
«жертвенность» я не люблю. Здесь дру-
гое — познание себя через семью.

— Ваша семейная жизнь как раз 
вне всяких шаблонов. Наверняка 
окружающие замучили вас вопро-
сами о том, тяжело ли жить, когда 
мужа постоянно нет дома?

— Бывает, что у человека призва-
ние — он полярник, геолог, или как мой 
муж — путешественник. Такие люди вы-
нуждены много времени быть вне се-
мьи. И тогда возникает другая модель 
отношений. В ней роль жены возрас-
тает. И её задача при отсутствии мужа 
компенсировать это отсутствие расска-
зом о нём. Научить семью проживать 
его жизнь. Мы этому учились. Экспе-
диции Фёдора — это семейные про-
екты. Мы оба понимаем, что стержнем 
нормальной семейной жизни является 
другая модель. Поэтому там, где это 
возможно, мы вместе. Мы его прово-

жаем, встречаем. В августе у нас будет 
очередная семейная экспедиция, мы 
собираемся в горный Алтай, и помимо 
нашей семьи с нами едут ещё три се-
мьи с детьми. Я давно об этом мечтала.

— Когда вы встретили Фёдора, 
вы понимали его жизненную пози-
цию, знали, что путешествия для 
него на первом месте?

— Да, он честно предупредил, что 
это главное.

— Тем не менее, вы понимали, 
что сможете выстроить такую мо-
дель жизни?

— Не сразу. Был такой момент, когда 
я понимала, что здесь надо подумать. 
Для меня было неожиданным его при-
знание в любви и его честный разговор 
о том, что он всю жизнь будет зани-
маться своими проектами. Так получи-
лось, что после знакомства и бурного 
месяца свиданий он ушёл на шесть ме-
сяцев. В экспедиции не ловила связь. 
Мне требовалось сделать выбор: со-
единиться с ним и, конечно, венчаться, 
или попробовать жить другой судьбой. 
Шесть месяцев дали ответ на вопрос…

 
Конечно, мужчина и женщина, заклю-
чающие союз, должны договаривать-
ся на берегу, искренне рассказывать 
о том, какие у них желания и потреб-
ности. Если они что-то друг от друга 
скрывают или думают, что будут пере-
делывать вторую половину — это глу-
бочайшее заблуждение. Отсюда все 
конфликты.

— Венчаться важно?
— Важно. Для тех пар, которые 

действительно настроены всю жизнь 
быть вместе, это помогает сохранить 
союз. Вас держат уже Небеса. С од-
ной стороны, вам даётся больше ис-
пытаний, с другой — в трудную ми-
нуту Бог всегда вас держит на руках 
и предостерегает от необдуманных 
поступков.

— Как отличить проверку на проч-
ность от той ситуации, когда людям 
действительно надо разойтись?

— Женщинам, которые ко мне при-
ходят, я даю такой совет: «Научитесь 
жить с открытым сердцем. Тогда оно 
будет вам подсказывать. А в момент, 
когда вы сомневаетесь, быть с этим 
человеком или нет, представьте, что 
его нет на этой земле. Если вам боль-
но и вы не представляете жизни без 
него, это подсказка, что нужно сде-
лать всё возможное, чтобы сохранить 
эту любовь, эту семью.» У каждого 
своя тактика: кто-то на время рас-
стаётся, делает паузу в отношениях. 
Ничего страшного. Мыслями вы всё 
равно вместе.

— Вы доктор наук, препода-
ватель международного права, 
и у вас неплохо складывалась ка-
рьера. Я знаю, что ради семьи вы 
были вынуждены отказываться от 
хороших предложений по работе.

— У меня было такое испыта-
ние. Я встретила мужа, когда у меня 
был расцвет карьеры. После рабо-
ты в Швейцарии по контракту у меня 
были перспективы работы в ОБСЕ, 
ЮНЕСКО. Но в тот момент, когда 
я должна была подписать контракт на 
работу, а значит, лишиться опреде-
лённой свободы, с Фёдором случи-
лась беда. Он чуть не погиб у бере-
гов Австралии и прислал мне письмо, 
в котором сообщал, что будет сходить 

с четвёртой незаконченной кругос-
ветки, очень ждёт меня в Австралии 
и просит на месяц задержаться с ним, 
потому что хочет подумать о своём 
будущем. 

Та экспедиция была очень быстро 
и импульсивно им подготовлена. 
Он допустил ошибку и признал её, 
но мне нужно было отказываться от 
своего проекта и я, конечно, выбра-
ла его. Я подготовила для нас с ним 
другой проект. Мы полетели в Париж, 
я там работала с аспирантами в Сор-
бонне, а он в центре искусств «Сите 
Дезар» начал писать холсты. Реани-
мировал себя как художник, у него 
было время на восстановление, раз-
мышление. 

Я не жалею, что так поступила. Это 
была проверка на прочность нашей 
семьи. Такова жизнь, что нам всегда 
приходится выбирать  — между се-
мьей и карьерой, между ребенком и 
чем-то еще, нет такого, что идеально 
всё и сразу и небеса распределят, что 
сегодня ты летишь на конференцию, 
а завтра встречаешь мужа.

— Сколько продолжалась его са-
мая длительная экспедиция?

— Самая длительная — год. А са-
мым непростым для нас двоих было 
его пятое кругосветное плавание, когда 
я ждала ребёнка. Он узнал об этом за 
неделю до вылета, а вернулся за две 
недели до родов. Я чувствовала, что 
это будет мальчик, и мы дали ему имя 
в честь Николая Чудотворца — Коля. 
У нас пятеро общих детей, десять вну-
ков. Младшему сыну 11 лет. Он учится 
в Московском суворовском училище.

— Как он относится к тому, что 
папы часто нет рядом?

— Как и другие дети. В тот момент, 
когда у него наступил сознательный воз-
раст, назрел маленький бунт. Потом был 
мой рассказ о папе. Затем я предложи-
ла Фёдору брать его в свои экспеди-
ции. Так перед школой у них состоялась 
мужская экспедиция на Шантарские 
острова. Это очень опасный регион — 
медведи, косатки. Они перебирались на 
резиновой лодке, и их чуть не перевер-
нуло. Там они строили часовню, стави-
ли крест. Николай проникся духом отца, 
и с тех пор он перестал бунтовать, стал, 
как и я, молиться, ждать и радоваться 
успехам Фёдора. Не без слез и страда-
ний, но уже осознанно.

— А у вас был момент собственно-
го бунта?

— Был. Особенно когда случались 
импульсивные проекты, которые не со-
стоялись, но забрали много сил. Я серд-
цем чувствую и откровенно говорю, ког-
да он торопится с экспедицией. Был та-
кой момент… когда я провожала его в то 
самое четвёртое незаконченное плава-
нье, у меня отказали ноги. Он был шоки-
рован тем, что со мной происходило. Но 
это было предчувствие того, что может 
произойти с ним. После той экспедиции 
он стал более осторожным, и с годами 
у нас все меньше противоречий.

— Насколько детально вы погру-
жены в подготовку его проектов?

— Он очень любит, когда перед экс-
педицией я лично укладываю продук-
ты в ящики на яхте. Мы кладём между 
ними подарочки, сюрпризы, письма... 
Особенно когда он долго плавает 
на яхте и захватывает и Рождество, 
и свой день рождения, и Новый год. 

Очень важно, чтобы с ним присут-
ствовал кусочек нашего тепла. Мы 
вместе с ним вешаем на яхте иконы, 
фотографии, создаём ему мини-дом. 
Собирать его в экспедицию — это 
часть проекта, залог его успеха.

— Сколько времени вам потребова-
лось, чтобы понять этого человека?

— Поняла я его сразу. В первое же 
свидание меня очаровало, что он очень 
открытый человек. Он рассказал о себе 
всё: о своих родных, о детстве, о за-
мыслах. А чтобы научиться жить так, 
чтобы это было гармонично для него 
и для меня — это пришло с годами.

— Как вы познакомились?
— Встретились мы в красивом 

месте, в доме Анатолия Заболоцко-
го — режиссёра-постановщика филь-
мов Шукшина. Я тогда писала книгу 
«Человек и власть», и мне интересно 
было мнение интеллигенции, особен-
ной той ее части, которая приобщает-
ся к вере. В то время Анатолий Дми-
триевич уже не снимал фильмы, но 
сделал такую подвижническую вещь 
— снял затопленные храмы в Сибири. 
Я сама родом из Сибири, и мне было 
очень интересно с этим человеком 
пообщаться. Когда я услышала, что 
должны прийти гости, заторопилась 
уходить, а Анатолий Дмитриевич ска-
зал: «Останьтесь, Ирочка, сам Бог по-
сылает вам Фёдора Конюхова». 

Эти слова я запомнила. Я думала, 
что придёт хмурый человек. Но когда 
в двери появился Конюхов, я поняла, 
что имел в виду Анатолий Дмитриевич. 
Это была любовь с первого взгляда.

— Как меняется ваша жизнь, когда 
Фёдор рядом?

— У нас есть правило: первые три 
дня, когда он возвращается из экспе-
диции, мы только вместе. Я ничего не 
планирую на эти дни. Бывает, что с его 
возвращением мы уезжаем в Сер-
гиев Посад, бывает, остаёмся дома, 
встречаемся с детьми и внуками. По-
том едем куда-то вдвоём. Сейчас Фё-
дор стал священником. У нас есть дом 
в Свято-Алексиевской пустыни. После 
каждого проекта мы занимаемся стро-
ительством часовни, ставим крест, бла-
годарим Бога за то, что он оставил его 
в живых. Очень часто в экспедициях он 
даёт обет что-то построить. Когда он 
летал на воздушном шаре, он дал обет 
построить часовню св.Фёдору Ушакову.

— Материальная сторона жизни ког-
да-нибудь была точкой преткновения?

— Безусловно, были такие пери-
оды. Молодым парам, начинающим 
с нуля, сложнее, мы всё-таки были уже 
зрелыми людьми, когда встретились. 
И я была вдовой, поэтому уже научи-
лась жить самостоятельно. Мы дого-
ворились изначально, кто и как несёт 
финансовое бремя. И постоянно по 
этому поводу мы общаемся и решаем 
какие-то проблемы. Но главное, в чём 
мы всегда были едины — быт не должен 
стать причиной наших размолвок. 

Главное не подозревать друг друга 
в беспечности и безответственности, 
а если ты вдруг подозреваешь в этом, 
это обязательно надо сказать. Не дер-
жать в себе обиды.

— А вы подозревали его в бес-
печности?

— Диалог по этому поводу вели. Но 
не доходили до того, когда человек это 
держит внутри — это разрушает брак.

— По опыту своих прихожанок мо-
жете сказать, в чём, на ваш взгляд, 
главные ошибки современных жен-
щин?

— Проблема феминизации, конечно, 
есть. Но здесь и у мужчин неправиль-
ное понимание современной женщины. 
Женщина XX века и нынешняя — это 
два разных человека. Её не надо рас-
сматривать как врага мужчины в семье, 
наоборот, она помощница. 

Она должна вернуться к своей при-
роде и помнить, что у неё чаши весов 
неравные и перевешивают всегда се-
мья и дом. Нужно быть откровенной 
с мужем, рассказывать о своих мечтах. 
А муж должен научиться слушать, а не 
только рассказывать о себе. 

Это основа семейной лодки, тогда 
она выживет и в ураган.

Дарья Пономарева

«С Днём семьи, любви и верности! 
Да хранит вас на всех ваших путях Господь!»
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Все дети — от Бога!
В преддверии Дня семьи, любви и верно-
сти мы хотим представить вам, дорогие 
читатели, несколько непридуманных исто-
рий из новой книжки Марины Филарето-
вой «Казнить нельзя. Помиловать» в защи-
ту жизни нерожденных детей. «Не секрет, 
что многие современные семьи распада-
ются именно из-за отказа рождать и вос-
питывать деток, — говорит автор-соста-
витель, журналистка и многодетная мама 
в своем предисловии, — а аборт является 
тем самым грехом, который направлен 
против любви, против семьи, против са-
мой природы женщины, которая задума-
на и создана Творцом с целью любить и 
давать жизнь своим детям, а не отнимать 
её.»

Страх сменила любовь
Когда я забеременела третьим ребенком, я 

в храм ещё не ходила, была от церкви далёкий 
человек, и ребёнка, честно говоря, не хотела. 
Были такие мысли: «Опять эти пелёнки!..» Вто-
рой ребёнок ещё маленький, всего полтора го-
дика…

Но бабушки и дедушки, слава Богу, угово-
рили, не дали мне этот страшный грех совер-
шить, убить свою доченьку. И когда она уже 
родилась, меня накрыла такая любовь, что все 
бессонные ночи, все трудности отошли на вто-
рой план. 

Я считаю, главное — это дети, они цветы 
жизни, они украшают нашу жизнь, наполняют 
её новым смыслом. И мне иногда так страшно 
делается, что я могла бы не родить свою млад-
шую дочь, совершить этот кошмар… Я про 
себя всё время повторяю: «Прости меня!..»

Теперь я чётко вижу, что все детки, кото-
рых даёт Бог — всех надо принять. Не бывает 
лишних детей. Всех Бог помогает вырастить. И 
если бы Он дал мне четвёртого ребёнка, я не 
задумываясь бы родила. Страх сменила лю-
бовь.

Оксана

Мой муж — настоящий мужчина
В сентябре прошлого года я родила чудес-

ного сыночка. Беременность была непростой, 
роды тоже. После родов постоянно чувство-
вала себя усталой от недосыпа и проблем с 
грудным вскармливанием. Жизнь более или 
менее наладилась и вошла в привычное рус-
ло, только когда сыну исполнилось 5 месяцев. 
Но недолго все было хорошо. Внезапно я ста-
ла чувствовать тошноту, потягивание в животе. 
Заподозрив неладное, сделала тест. А там — 
две полоски. Я думала, еще забеременеть не 
смогу. Пошла к врачу и на УЗИ. Малыш 5 мм… 
Сердечко бьётся. 6-7 неделя беременности.
Я была совершенно не готова снова быть бе-
ременной. Сынок еще совсем маленький. Мужу 
не сказала. Я была уверена, что он не одобрит. 
Итак сложно жить втроем на одну зарплату. 
Мамы, чтобы посоветоваться, нет в живых уже. 
Куда мне два ребенка?! 

Хотела сделать аборт тайно. Снова по-
шла к гинекологу. Сказала, что хочу сде-
лать все как можно быстрее. Она отправила 

меня сдавать анализы и к психологу. Я была 
уверена, что это будет формальная бесе-
да на пять минут, но все оказалось иначе.
Мы проговорили более двух часов. Я вышла 
из кабинета все еще не уверенной, как по-
ступить, но в моем сердце зародилось со-
мнение. Кроме того, я уже твердо знала, 
что надо обязательно рассказать все мужу. 
Вечером я сказала, что хочу поговорить. 
Даже не знала, как начать. Только и смог-
ла выдавить из себя «я беременна». Видели 
бы вы его глаза! Сначала — никакой реак-
ции, а потом он… расплакался. От радости! 
Муж сразу понял, что я не шучу и был без-
гранично рад. Я так боялась, что он бу-
дет недоволен, но все оказалось иначе. 
И вот сейчас позади третий скрининг. Я буду 
мамой еще одного замечательного сыночка. 
Уверена, что впереди много трудностей, по-
могать мне некому, и с деньгами не все в по-
рядке. Но на душе у меня легкость и радость 
от того, что я сделала правильный выбор.

Ирина

Видение
Как же я сейчас счастлива, что отказа-

лась от аборта! У меня красавица дочка, а 
еще 2 сына. Они любят малышку до без-
умия. Муж каждый день мне говорит о сво-
ей любви к нам. А могло бы быть все иначе…
Когда я родила мальчишек, а они у меня двой-
няшки, я кормила грудью, молока было много и 
хватало обоим. Кормила долго, даже введя при-
корм, еще подкармливала грудным молоком. 
Формы были пышные, да я и не старалась поху-
деть. Пришла к врачу, узнала, что беременна...
Все родственники участвовали в обсуждении 
этого вопроса, и только мы с мужем, нахо-
дясь в шоке, молчали. Я плакала, потому что 
и так не справлялась: тяжело с двойняшками.
Муж сказал, что мы не поднимем столько 
детей, не хватит сил, и я пошла на аборт...
Перед самой операцией причудилась такая 
картина: меня зовет маленькая девочка и тянет 
ко мне свои ручки. Сердце мое сжалось. Я со-
брала вещи и ушла из больницы. 

Ни о чем не жалею. Подумайте сами: если 
бы все женщины могли сразу понять, как еще 
не рожденный малыш любит нас и ждет встре-
чи, мы бы никогда не смогли убить своего ре-
бенка. Не повторяйте чужих ошибок, верьте 
себе, своему сердцу и будьте счастливы!

Наталья
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Áоголюбской иконы Божией Матери (1157).

Àпостола Иуды, брата Господня (ок. 80). Свт.Иова, па-
триарха Московского и всея России (1607). Свт.Иоанна 
Максимовича, архиеп. Шанхайского и Сан-Францисского 
(1966).

Îбретение мощей Прп.Максима Грека (1996).

Âладимирской иконы Божией Матери. Собор Владимир-
ских святых.

Ðождество честного славного Пророка, Предтечи и Кре-
стителя Господня  Иоанна. 

Òихвинской иконы Божией Матери (1383). 

Îбретение мощей прп.Амвросия Оптинского (1998).

Ïрпп.Сергия и Германа Валаамских, чудотворцев (ок. 
1353). 

Ñлавных и всехвальных первоверховных апостолов Петра 
и Павла (67). 
Прп.Паисия Святогорца (1994). 

Ñобор славных и всехвальных 12-ти апостолов: Петра, 
Андрея, брата его, Иакова Зеведеева, Иоанна, брата его, 
Филиппа, Варфоломея, Фомы, Матфея, Иакова Алфеева, 
Иуды Иаковля, или Фаддея, Симона Зилота и Матфия. 

Ñобор преподобных отцов Псково-Печерских  святых Со-
бор Тверских святых.

Ïоложение честной ризы Пресвятой Богородицы во Вла-
херне (V).

Ïеренесение мощей свт.Филиппа, митр.Московского и 
всея России, чудотворца (1652).

Ïрп.Андрея Рублева, иконописца (XV). Страстотерпцев 
царя Николая, царицы Александры, царевича Алексия, 
великих княжен Ольги, Татианы, Марии, Анастасии и 
страстотерпца праведного Евгения, врача (1918).

Ïрп.Афанасия Афонского (1000). Обретение честных мо-
щей прп.Сергия, игумена Радонежского (1422). Прмцц.
вел.кн.Елисаветы и инокини Варвары Яковлевой (1918).

Ñобор Радонежских святых. 

ßвление иконы Пресвятой Богородицы во граде Казани 
(1579).

Ïоложение честной ризы Господа нашего Иисуса Христа 
в Москве (1625). 

Ðавноап.Ольги, вел.княгини Российской, во Святом Кре-
щении Елены (969).

Èконы Божией Матери, именуемой «Троеручица» (VIII). 

Ñобор Архангела Гавриила.

Ïрп.Никодима Святогорца (1809).

Ïамять святых отцов шести Вселенских Соборов. Равно-
ап.вел.князя Владимира, во Святом Крещении Василия 
(1015). Собор Киевских святых.

БРАТЬЯ И СЕСТРЫ!
Служба милосердия Свято-Георгиевского храма просит 

пожертвовать телевизор в рабочем состоянии.
Обращаться по т. 8 982 30 68 555, Светлана Александровна.

Казнить нельзя 
помиловать


